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“所有的商业战争都是支付战争。”
传统的抓娃娃机生产厂商以及游戏

厅经营者一直强调的是， 这个小生意规
模化的困难在于， 一旦将娃娃机布局到
全城，就需要经常穿梭在城市中，打开每
个抓娃娃机、拿出游戏币、放回到兑币机
里，同时取回兑币机里的硬币。

可见，娃娃机的运营中，最繁重的工
作量来自定期添加玩偶和取回硬币。由
于抓娃娃的成功概率是不确定的， 因此
娃娃的补货量和节奏都不能确定。在扩张
的需要下，“给自动兑币机钱箱另外加锁，
公司派出三个人同时奔赴一个运营点，互
相监督，直接将钱箱运回公司。等到了公
司，再开最后一把锁，”张得本表示。

随着市场规模的扩大， 移动支付成
为一种新的选择。 现在市场上已经有不
少娃娃机商家通过给已有的传统娃娃机
安装一个附加的智能启动器， 实现电子
支付功能。

尽管抓娃娃机的走红只是近两三年
的事， 但是中国商业为此准备了十年之
久———从影院升级到零售业态变革，再
到电子支付以及内容创业的兴起。 在互
联网的作用下， 当线上流量红利几近枯
竭的同时，和共享单车、共享KTV类似，
天然暴利的抓娃娃机将有机会提供性价
比更高的、用户画像清晰的巨大流量。
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娃娃机点燃第二春
谁是幕后推手？

抓娃娃这款已经有了几十年历史
的线下游戏，走出游戏厅之后，似乎更
具活力， 缘何在今天的商业环境下重
新焕发生机？ 背后中国城市的零售业
态的快速变化又如何为其赋能？

在娱乐越来越数字化的当下，手
柄操纵、 玩法简单的抓娃娃机令人意
外地火爆起来。这个迷人的、带有暧昧
赌博色彩的小游戏， 以每年几十万台
的增长速度， 迅速占领了中国大小城
市的消费场景。

几家不同类型和规模的抓娃
娃机厂商都表示，近几年自己公司
的抓娃娃机出货量一直保持高速
增长。

已经有近十年历史的老牌台
资厂商星奈吉的一位人士介绍说，
从2013年开始， 自己公司抓娃娃
机出货量几乎每年都要上涨50%；
国内另一家老牌游艺机制造企业
展晖动漫科技有限公司也表示，娃
娃机无论是从出货量绝对值，还是
其在各类游艺设施中所占比例，都
在显著上升。

上述星奈吉人士称，在这样的
市场环境下，“甚至原来生产涉赌
设备的企业在政策监管趋紧和娃
娃机市场繁荣的吸引下，也开始转
型生产娃娃机”。

实际上， 抓娃娃机的骤然兴
起，最重要的原因是对于线下商业
购物生态的补充甚至重构，并且开
始吸收互联网因素，有机会成为新
的流量入口。

与互联网需要烧钱的“风口”
不同，抓娃娃机从设立的开始便是
一个爆利行业，一台千元左右的设
备成本很容易就能够收回。智能抓
娃娃机生产商、广州乐关注游戏机
公司的程序员兼联合创始人张得
本表示，“两个月回本是经营状态
很好，3个月是还不错，6个月回本
那就算经营得不怎么样了。”

是谁重新点燃了这款已经有
几十年历史的线下游戏，让它再次
成为这一代年轻人的新宠———除
了抓娃娃本身的魅力，多个商业领
域过去十年的变革，成为抓娃娃机
走红的共同推手。

在抓娃娃机火爆的背后，是
中国城市的零售业态的快速变
化。过去十年中，中国的主流零售
业态， 从其1.0时代的单一零售，
2.0时代的组合形式， 进化到了
3.0时代的商业综合体。

多位采访对象表示， 新兴的
城市综合体对于抓娃娃机这类轻
便省时的线下娱乐消费方式有着
强烈的需求。 据新浪房产不完全
统计，商业综合体在2013年之后
的5年时间内迎来新一轮开发供

应期。 目前国内商业综合体项目
约有近800个，其中仅万达一家，
截至2016年12月底开业项目已
经有186个，2017年计划开业项
目50个。

你可能很难想象在传统的百
货商店中玩抓娃娃， 但城市综合
体定位于休闲、购物一体化，除了
标配的影院、超市、书店，有些甚
至还设置了冰场等游乐项目吸引
年轻人， 抓娃娃机的进入可以说
再自然不过。

抓娃娃机的突然走红， 多少
有些出乎生产厂商的意料之外。

实际上， 几乎所有的娃娃机
最后都指向同一个出生地址———
广州番禺。1980年代， 在泡沫经
济前夜的繁荣里， 抓娃娃机在日
本流行起来。很快，在番禺政府的
政策扶持和租金、 人工成本低的
优势下， 一些从日本学会娃娃机
设计生产技术的台湾厂商， 慢慢
把生产车间搬到了番禺。 十多年
过去之后，在产业集群的优势下，
来自台湾和日本的游戏机厂商，
加上中国大陆本土成长起来的游
戏机厂商，成规模地汇集在这里。
番禺有了“世界游戏机之都”的称
号。而在抓娃娃机制造上，番禺占
有全球90%以上的市场。

在这些厂商的印象里， 娃娃
机被认为是一门虽然暴利但无法
规模化的小生意。此外，一家全国
连锁游戏厅的一位年轻店长也表
示， 还没有感受到抓娃娃机的火
爆有什么样的价值。“各种各样的
情人节时， 娃娃机的营收就会飙
高，除了这种商业上的季节变化，

娃娃机每年基本都占百分之三十
多的营收，没什么大的变化，市场
非常平稳。”这位店长去年从郑州
调到北京，那边的情况也差不多。

对于影院而言， 这个抓娃娃
机却有更多一层的意义。 在中国
的大多数影院中， 抓娃娃机已经
成为标配。过去十年间，中国银幕
数量增长了十几倍，从3531增长
到了4.3万块。伴随着这种典型的
线下消费场景， 娃娃机这个看似
不起眼的小生意，也随之兴起，分
享着新消费习惯的红利。

除了供给方的需求， 为什么
抓娃娃游戏能够被越来越多人接
受，愿意为这个简单的游戏付费？
实际上， 抓娃娃有一种暧昧的赌
博色彩， 同时其结果是无关大碍
的———付出几十块钱去博取一只
毛绒海绵宝宝， 人们愿意称之为
迷人的不确定性， 这令我们对娃
娃机欲罢不能。

粉红经济也推动着娃娃机的
流行。女孩子总是盼望着出现一个
人帮她夹到自己最喜欢的娃娃，男
青年们暗自收藏夹娃娃技巧。

市场环境让厂家
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抓娃娃机的传统玩家
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更多的闯入者


